

MEMORIA DE LA VISITA A LA UNIVERSIDAD DE POITIERS

Dentro de la convocatoria del Programa de Movilidad del P.A.S. en el marco del Programa Erasmus se me asignó la Universidad de Poitiers.

La Oficina de Relaciones Internacionales me proporcionó el contacto con la responsable de Relaciones de la Universidad de Poitiers, Madame Taillet . Desde los primeros contactos por correo electrónico, su disposición por atenderme fue extraordinaria. Tras explicar mi trabajo actual y mi experiencia en el departamento de Historia Moderna y Contemporánea me prepararon un programa de trabajo. También se encargó de la reserva de un hotel en el centro de la ciudad.

Universidad de Poitiers

La Universidad de Poitiers, fundada en el año 1431 por el Papa Eugenio IV, es una de las más antiguas de Europa.

Está situada en el centro de la ciudad, en el campus situado a las afueras de la villa y en Futuroscope. También tiene delegaciones en diferentes ciudades de la región de Poitou-Charentes como Chatellerault, Niort y Angoulême.

Poitiers es una ciudad con un gran patrimonio arquitectónico, y una gran parte de los centros universitarios situados en el centro están ubicados en edificios clasificados de monumentos históricos.

El campus universitario es enorme, está situado a las afueras de la ciudad, rodeado de arbolado, y en él se encuentran la mayoría de las facultades y demás instalaciones universitarias como residencias, restaurantes, la “casa del estudiante”, polideportivos, etc.

En el área de Futuroscope se sitúan los laboratorios técnicos.

En esta Universidad estudian más de 24000 alumnos de los que 3800 son extranjeros y emplea a 3000 personas entre profesores, investigadores, personal administrativo y técnico.

Está dividida en 7 UFR (unidades de formación e investigación), una escuela de ingenieros y 6 institutos. En ella se pueden estudiar más de 200 diplomas nacionales (licenciaturas, masters tanto de investigación como profesionales), a los que se unen los diplomas de especialización en el sector de la sanidad, y los diplomas propios de la universidad. Las unidades de formación están organizadas en seis dominios: Derecho; Económicas, gestión y comunicación; Letras, lenguas y artes; Ciencias humanas y sociales; Ciencias y tecnología, y Ciencias de la Salud y del Deporte.

En cuanto a la investigación tiene más de 50 laboratorios asociados al Centro Nacional de Investigación, 4 escuelas doctorales y cada año se defienden unas 180 tesis doctorales.

La estancia se realizó del 4 al 8 de mayo de 2009, y el plan de trabajo realizado fue el siguiente:

Lunes 4 mayo

10 horas. Oficina de Relaciones Internacionales con Madame Taillet, responsable de la oficina y con Madame Grosdenier, encargada de atender a las delegaciones extranjeras.

La oficina de Relaciones Internacionales está situada en la Presidencia de la Universidad y se encuentra en el Hôtel Pinet un antiguo hospital construido en 1668.

Al llegar a la oficina, me enteré que durante esa semana, también con el programa de movilidad Erasmus, iba a estar en Poitiers una compañera de la Universidad de Bacau en Rumanía. Realizamos juntas las visitas que tenían que ver con las Relaciones Internacionales y con el Servicio de Orientación a los Estudiantes. Las demás sesiones las realicé sola.

En la primera sesión tuvo lugar un intercambio sobre el funcionamiento de las universidades, de las ciudades, y del trabajo que cada una hacíamos en nuestra universidad.

14 horas. Cita con la responsable administrativa de relaciones internacionales de la UFR de Ciencias Humanas y Artes.

La Facultad de Ciencias Humanas y Artes está situada en el Hôtel Fumé, un edificio del siglo XVI. Se imparten las licenciaturas de Geografía, Historia, Historia del Arte y Arqueología, Música, Filosofía, Psicología y Sociología.

Madame Tessier me explicó el funcionamiento de su trabajo como encargada de las relaciones internacionales de la facultad, que consiste en la matrícula de los alumnos extranjeros, y de gestionar todas las convalidaciones de los alumnos franceses que salen de su país.

Con la Universidad de Cantabria existe un programa de intercambio con alumnos de la Licenciatura en Geografía pero no con los de Historia.

Martes 5 mayo

10 horas. Reunión con la secretaria del Secretario General y la secretaria del Presidente y de los vicepresidentes.

El equipo presidencial está compuesto por el Presidente (Rector), el Secretario General (mezcla del Secretario General y Gerente), 7 vicepresidentes, vicepresidentes adjuntos y encargados de misiones.

Madame Gallard y Madame Dubois, son las únicas secretarias para todos. Ellas realizan la gestión de las agendas, organización de visitas y de viajes, protocolo, clasificación y reparto de toda la correspondencia que llega a la Presidencia de la universidad.

Les llamo la atención que en la UC exista una secretaria para cada vicerrector.

Me estuvieron enseñando las instalaciones de la Presidencia, las salas de juntas, y el comedor universitario. Es un comedor solamente para el personal de la universidad, no para los estudiantes. En él hay una sala privada para las comidas de trabajo y las visitas que recibe el Rector. Es la cantina universitaria la que sirve estas comidas y muy raramente van a restaurantes.

14,30 horas. Servicio de Comunicación

En principio esta visita no estaba programada, pero cuando les dije que trabajaba junto al servicio de comunicación de la UC me gestionaron una reunión con Madame Coiteux, la responsable.

Este servicio funciona de manera parecida a nuestra universidad, gestiona la página web, y la publicidad, redactan las notas de prensa, y son los intermediarios con los medios de comunicación, etc. Las diferencias que encontré son que todo el diseño gráfico se encarga a una empresa externa y que los trabajadores de esta sección no son periodistas.

Miércoles 6 mayo

10 horas Monsieur Sauzeau, responsable pedagógico de las relaciones internacionales de la UFR de Ciencias Humanas y Artes y visita del departamento de Historia

Este día regresé a la UFR de Ciencias Humanas y Artes, donde estuve con el responsable pedagógico de relaciones internacionales, que me estuvo explicando los planes de estudios de la facultad, y aprovechando que en la reunión estaba Madame Tessier, responsable administrativo de la facultad, estuvieron resolviendo varios asuntos.

Les llama la atención que en otras universidades existan cursos de corta duración o de libre designación por los que se puedan convalidar dos o tres créditos, no lo entendían. En la Universidad de Poitiers no existen este tipo de cursos, ni cursos de verano.

Con Madame Tessier estuve en el Centro de Estudios Superiores de la Civilización Medieval, también situado en otro edificio precioso, donde me enseñaron su biblioteca, que tiene unos fondos de gran valor y que es utilizada solamente por investigadores.

Al realizar la visita al Departamento de Historia, nos encontramos que la secretaria no estaba, ya que los miércoles por la tarde en Francia no hay colegio y la secretaria se toma ese día libre.

Uno de los aspectos que me llamó la atención, es que el horario de trabajo es flexible, cada persona lo adapta a sus necesidades. Tienen más vacaciones que en España, y pueden utilizar estos días en hacer más corta la jornada laboral o no trabajar algún día de la semana.

Al no poder visitar el Departamento de Historia, me llevaron a la Médiathèque François Mitterrand una gran biblioteca, con recursos multimedia, independiente de la Universidad pero muy utilizada por los estudiantes.

14 horas. Visita guiada de la ciudad de Poitiers

La universidad nos proporciono una visita por la ciudad de Poitiers que realice mi colega rumana Rodica Ungureanu.

Jueves 7 mayo

10 horas. Visita de la Dirección de Relaciones Internacionales y reunión con Madame Nacouzi, Vicerrectora de Relaciones Internacionales y con Monsieur Cormier, encargado de intercambios europeos.

Nos reunimos con todo el Servicio de Relaciones Internacionales. Cada persona nos fue contando su trabajo.

La diferencia que encontré con la Universidad de Cantabria, lo poco que conozco de las relaciones internacionales, es que en Santander los alumnos extranjeros se matriculan en la oficina de relaciones internacionales y allí en cada facultad. En Rumania funciona parecido a Poitiers

También existe una escuela de idiomas en la que se pueden aprender varios idiomas y en la que los extranjeros que llegan pueden perfeccionar el francés.

Otro aspecto que me llamó la atención, es que en Francia existen becas de ayuda al alojamiento a la que pueden acceder todos los alumnos universitarios sean extranjeros o no.

Como la mayoría de las universidades, la de Poitiers lleva a cabo una política de internacionalización tanto de la formación como de la investigación. Programa Erasmus, Mundos, Tempus, y tiene acuerdos de cooperación con numerosas universidades africanas, asiáticas y americanas.

Después de estar con el personal de la oficina, nos saludó la vicerrectora y nos reunimos con Monsieur Cormier, encargado de los intercambios europeos.

En relación con los acuerdos de cooperación con las universidades africanas y asiáticas, nos comentó que la confianza con los profesores y dirigentes de estas universidades, es la base para la firma de estos acuerdos. Ya que existen muchos problemas, por que se utilizan los intercambios como un medio de emigración ilegal. Utilizan títulos falsos para la obtención del visado de estudiantes y cuando llegan a Francia y la universidad les firma los papeles, desaparecen.

Otra de las quejas de M. Cormier, es la casi imposibilidad de realizar intercambios Erasmus y de otro tipo con las universidades británicas. Los alumnos de estas universidades no saben otro idioma que el inglés, y no quieren salir de su país, esto ocasiona problemas de reciprocidad, y los alumnos franceses no pueden ir a Gran Bretaña.

14 horas. Visita del Servicio Universitario de Información y Orientación. Planète Info.

Este servicio se encuentra en la “Casa del Estudiante” dentro del campus universitario. Desde la ciudad nos llevó el conductor del Rector.

La Casa del Estudiante es un lugar de reunión, sede de las asociaciones universitarias, salas de espectáculos, etc.

Planète-info se encarga de dar a conocer las titulaciones de la universidad en los centros de secundaria, organizando visitas, jornadas de puertas abiertas, etc. Esta función es una obligación de las universidades según la última ley de educación francesa.

También tienen un servicio de orientación e inserción profesional, preparan talleres para redactar currilum vitae, cartas de presentación, simulaciones de entrevistas de trabajo, empleos de verano, etc.

La Universidad de Poitiers realiza una orientación progresiva en el proyecto personal de la formación del alumno. Le aporta la ayuda necesaria para su inserción en el mundo laboral.

Los propios profesores y algunas veces psicólogos, intentan orientar y convencer a los alumnos de primer curso que no han aprobado y quieren dejar los estudios, para que cambien de planes de estudios, que elijan menos asignaturas, etc., cualquier cosa menos que abandonen la universidad. La ciudad de Poitiers vive de la Universidad y ésta no puede permitirse el lujo de perder ningún alumno. Toda la ciudad está orientada a los universitarios, ocio, restauración, alquiler de pisos, etc.

Viernes 8 de mayo

Visita del Parque de Futuroscope y del campus situado en esta zona.

Conclusiones

La estancia en la Universidad de Poitiers ha resultado enormemente interesante y positiva desde el punto de vista profesional como personal. El trato y la acogida fueron extraordinarios.

La oportunidad de realizar la inmersión en otro idioma es una experiencia formidable.

El encuentro con mi colega rumana ha sido inmensamente favorable. El intercambio de experiencias con ella y con los alumnos rumanos de su universidad que estaban de Erasmus en Poitiers ha sido muy enriquecedor.

María Teresa Lavín Muñoz
Mayo 2009



Hôtel Pinet. Presidencia de la Universidad de Poitiers



Hôtel Fumé. UFR Sciences Humaines et Arts.



Campus universitario



